

【第6回津志田保育園三者懇談会】

◆ 日 時 平成19年11月19日（月） 18時～

◆ 場 所 津志田保育園

◆ 出席者 津志田保育園保護者5名

◆ 内容等

市⇒ 市役所

津⇒ 津志田保育園

保⇒ 保護者

川⇒ 川目保育園

市 ただいまから第6回三者懇談会を開催する。

前回第5回の際三者懇談会の際に保護者会会長より、まだまだ話を聞いていない保護者の方がいる。曜日とか時間によって都合があるので、今日から3日間6時から開催することとした。少しでも多くの保護者の方6時から7時までの1時間という時間で設定させていただいた。

市 こんばんは。今まで保護者説明会を15回開催し、三者懇談会を5回ほど開催した。今回初めて参加される方はいるか。（手が挙がる）

それでは、今までの経過とこれからの予定について簡単に説明させていただく。

\*\*\*\*\*説明を行う。\*\*\*\*\*

市 これまでの経過と今後の予定についてお話しさせていただいた。三者懇談なので皆様からぜひお話を伺いたい。

保 NEWSとかひと通り目を通してはいるが、大体理解できている。なぜ、今こういう話をしているのか。

市 先ほど話したとおり、三者懇談会での出席者が固定化しており、保護者会長より多くの保護者と話し合う機会を設けるべきだとの話があった。第5回の三者懇談会についても7人で5世帯だった。これまで5回ほどの三者懇談会を行ったが、顔ぶれも同じ方が多かった。保護者会からの提案に応えるような形で3日間の開催になった次第だ。

保 懇談会に出席しなくなったのは、民営化に否定的な意見しか出てこない状況がすごくいやだった。民営化になることは反対ではない。

上の子どもも下の子どもも私立保育所から津志田保育園へ転園している。

市 昨年も12月にも多くの方から意見を伺ったらということで、集中して3回ほど説明会を行った。その際に今の方と同じように特に反対ということではなく、保育のプロの方にお任せするので、その点は安心しているという声があった。

アンケートをとったら不安に感じている方もいるので、市ではその払拭するのが市としての責任ではないかということがあったので、今回皆さんにお集まりいただいている。

ご意見でも、要望でもお話しいただければ。市では待機児童が4月の23名から0歳児

を中心にどんどん増えている。公立は0歳児保育を行っているところも少ない。お子さん2人いるが、それぞれ別の2つの園に通わせて、預けている方もおり、少しでも負担を減らしたいと考えている。

民営化の際には、0歳児から受け入れていただいて、待機児童も解消し、保護者の負担も減らしたい。延長保育についてもさらに1時間延長することで、ニーズに応えていきたい。

病後児についても看護師も配置し、保育園で行う自園型の保育も行う予定している。一時保育を行うスペースも計画している。

地域の資源として津志田保育園を有効活用していきたい。

保 増築すると園庭はどうなるのか。

市 狭くなる。

保 人数が増えて園庭が狭くなると子どもの遊び場所が少なくなるのでは。運動会とかはどうなるのか。

市 園庭でトラックを確保できるよう、園舎の設計を行っている。北側のフェンス沿いに新しい園舎を予定している。

保 そこで0歳児保育や一時保育をするのか。

市 そうだ。

保 今でも車が満杯になることがある。人数も多くなるともっと混雑するのではないか。

市 津志田保育園の園庭は、公立保育園としてはかなり広いほうに入る。職員の駐車場も含めて移管先法人と相談することとなる。

津 この間まで屋根の工事を行っていたが、その際、事務室から北側に仕切りをしていたが、ちょうどその中に新しい園舎を作ることになる。築山の部分が削ることになるかも知れない。

保 築山は子どもたちの良い遊び場となっている。

市 築山の部分は検討させていただく。

津 保育所の運動会で使う楕円のトラックが確保できるように考えている。

保 工事の際には、園庭を区切って、子どもたちが遊べるようにはするのか。

市 屋根工事の際のように工事現場と園庭を区切って、動線が交わらないようにきちんと仕切っていく。屋根の工事が終わったが、下水道管を北口の本管に接続する工事を行い、11月から1月までの2ヶ月間行うこととなる。

保 園庭を使えるように工事をするのか。

市 今回も屋根工事の際には北側の出入口を工事車両の出入口にしていた。

保 前回も話をしたが、今の保育に満足しているし、不安もない。

私は、子どもを保育所に入れるときに様々な保育所を見て歩いたが、私立保育所のほうが、独自性があって良いと思って希望したが、入れなかった。内容を引き継ぐ、踏襲することだけではなくて、私立のよさも出していただけたらと思う。

市 川目保育園の運動の部分についても取り入れてほしいという声がある。今の現状がベストというわけではないだろうから、皆さんと話し合いながら、より良い保育所目指していくということになる。移管後についても三者懇談会を開催しながらすすめることとなる。

保 例えば、私立保育所のどういうところが良かったか。

保 様々な人からの話を聞いたり、研究を様々行っていたり、看護師が配置になっているのが良い。

市 全ての保育所で看護師を配置できなくてすみません。

保 ぱっと見たときの雰囲気も良い。

保 民営化に反対ではない。引継ぎの仕方、1歳児と2歳児の子どもがいるが、担当保育士は変わらないが、副担任の保育士が、今まで3人くらい変わっている。子どもが慣れて、親も慣れたところで先生が変わる。正保育士だけでは、もちきれない部分はあると思うけれど、副担任が3人も変わられると誰にお話してよいかかわからない。

市 臨時保育士がらみではなくて。

市 今回臨時保育士の部分だけではない。

市 1、2歳児のところ、どうして変わったかについて、こちらでは詳しいところかわからない。

津 1歳児のところは、正担当が高嶋先生で副担当が臨時保育士だった。臨時保育士は、最長で1年間しか任用できない。任用が切れるのが3月とか4月ではなくて、年度の途中で任用をした人については、粘土の途中で任用が切れる。そのクラスに入っている。

9月までいた方が動いて、10月に新しい方が来て、また11月に新しい方が来たということになる。個人的な理由でやめることになった。たまたま重なってしまった。その方は、どのクラスに持っていっても1ヶ月だけだったので、どこかに影響が出てくる。今回は1歳のクラスになった。

11月の今の体制は、このままの体制で3月までいく予定だ。

保 2歳児もこのままか。

津 このままの体制で行く。公立の保育士は、4月になると他の保育所へ異動することとなる。2人の保育士がいた場合、引継ぎするときに一度に切れないようにしたい。

保 先生が代わると、子どもがさびしがった。やっと慣れたかと思ったら2ヶ月もしないうちに変わった。

この引継ぎのあり方について、正担当保育士だけで持ちきれないと思うので。

津 川村保育士が4月から来ていただければ、伊藤保育士と2人で1年引継ぎができたが、市と社会福祉法人との契約によって4月から3人、10月からさらに3人となっている。

4月から派遣された保育士をどのクラスに配置するかということについては、今回は1歳児クラスと4歳児クラスに配置とした。

どのクラスに置くかで運・不運があった。

保 先生の名前も覚えないうちに変わってしまった。民営化されるにあたっては、子供たちが不安にならないように引継ぎしてほしい。

津 これからは正担任も副担任も今のスタッフのままで行く。

保 来年になったら川目保育園が運営されるようになったら、どうなるのか。

市 臨時保育士が変わるのは、公立であることによる弊害だ。臨時保育士は、1年を超える任用ができない。臨時保育士は、あくまで臨時的に任用するというので、2年から2年も任用することになると臨時的な任用にならない。

市 初めていらした方もいるので、川目の園長で、来年から津志田保育園園長になる佐藤園長をご紹介します。

川 佐藤でございます。よろしくお願いいたします。

保 要望があるが、保育所で連絡帳がある。あれはすごく子育てしている母親には励みだった。不安なこととかを連絡帳に書くと保育士が丁寧に答えを書いていただいて。すごく励まされて子育てを行った。日々読み返して子育てを行った。今年の途中でなくなった。何も書くことが無いときは億劫で、困ることもあったが、なくなるとさびしい。

自由帳みたいなものでよいので、何か書きたいことがあるときに、例えば子供の様子が変わったり、子育てに悩んでいるとき、保育士にアドバイスをいただけるものがあれば良い。保護者の中には、それが大変だという方もいるかもしれないが。子育てで悩んでいるときは、自由帳でも良いので、続けていただけないか。

津 1, 2歳児で連絡帳を使っている。1歳児については1年間を通して使う。2歳児については、母親に直接話し、直接子どもの状態を伝えることを基本としている。

ただ、どうしてもシフトの関係でそうできない場合もある。小さいお子さんに関しては、保育所でも家からの情報もお聴きしたいこともあり、大事にしている。2歳児は、クラスの白ボードで伝えられることは伝えるが、継続したい希望があれば、継続していたと思う。そういう要望を伝えていただければ継続は大丈夫だ。

保 朝忙しいときに子どもを預けて、仕事が終わってから迎えに来ると、担当の保育士に会えないので、会えたときにまとめて話をするようにしている。

津 基本的に1, 2歳児は可能だ。

津 引き続き連絡帳で継続したいとの要望があれば継続したい。

市 もう一つ民営化を進めている保育所がある。選定委員会で応募保育所を訪問したことがある。その際に、保育士が言ったことがある。今から50年以上前の保育所での連絡帳を時々見ることがある。何事にも変えがたい宝だと感じている。多分保育所での連絡帳は、やがて母親になるときに、自分がどのように保育士に見られていたのかと、見たときにバイブルみたいだと思う。何十年か後はすばらしい宝物になると思う。

保 次に民営化になる保育所は、移管先が決まったのか。

市 なかの保育園については、台太郎保育園を運営している本宮福振会に移管先が決まった。同じような形で三者懇談会を開催している。

保 もう少し早くから個別の懇談会をしていれば、あのような否定的な話だけでなく、前向きな話が出来たのではないか。

市 確かに大きな声が聞こえてくるのは、そういった否定的な部分だけだった。前向きにこうしてほしいという声が少なかったし、逆に言えばそういうことを言いたかった人は、出席に結びつかなかった。少人数での開催で、様々な意見を聞くことが出来てよかった。皆様からの要望は前向きなものなので、たくさんご意見をいただけたらと思う。

保 要望があるのだが、最近土曜日に子供を預けることになった。土曜日だと連絡帳が見ただけで、終わることが多い。平日だと、連絡帳に給食の様子とかおやつを食べた様子など細かく書いてあるので、土曜日についても同じようをお願いしたい。

津 土曜日は、クラス保育ではなく、合同保育を行っている。職員が週休をとらせていただいている。そうすると1歳児や2歳児の担任がいないときもある。そこで、土曜日は見たということにして、月曜から金曜日に担任が補ってきちんと書いてくるというようにしている。そういう事情があるので、ご理解をお願いしたい。それを年度初めに決めたのだが、保護者の方にきちんと伝わっていなかったようだ。申し訳ない。

保 わかった。

市 先生方は連絡帳のことで何かあるか。

川 私の体験だが、卒園児などに会ったときに先生に書いてもらったものを、まだ持っている、といわれて私の励みになっている。そういうやり取りの中で信頼関係を築いていけたらと思う。

来年度は職員同士で検討して続けていきたい。

年度末は次の準備などもあるので、難しいが、会ったときに口頭などになるかもしれない。

川 川目保育園では、保護者が自由に書いていただく連絡シートがあるのでは。3歳以上になると連絡帳がなくなるので、その穴埋めとして、何か保護者が相談したいときには、玄関に連絡シートを置いて、書いていただくようになっている。

今後については、保護者と相談しながら決めていきたい。

3、4、5歳児も連絡帳をつけたいのだが、保育士に対する児童の割合が、例えば3歳児だと1人で20人分を見なければならぬ。

学校であれば放課後など、児童がいない時間があれば、その時間に書けばよいが、保育所ではすべて子供がいる時間でそういう時間がない。昼食もそこそこにとって、休憩時間に連絡帳を書きながら子供の様子を見ている。3歳以上の20人になると大変厳しい。

引継保育に関しても、引継保育が行われるから、臨時保育士でのごたごたしているということではない。

市では、臨時保育士は、長くとも1年以上の方はいない。公立のどこの保育所でもあることだ。民間になれば最低1年間単位で雇用していくし、2～3年続けて正職員にな

ることもある。職員がころころ変わることはない。

市 連絡帳については、3歳以上になるとなくなるが、その代わりに玄関に連絡シートを置いて、保護者の方とコミュニケーションをとるようにしているということだ。

川 市ではそれを口頭で行うということだ。やり方が違うということだ。

市 今クラス別で保護者の方と懇談を進めているようだが。保護者とのコミュニケーションを図るようにしているようだが。

津 先週は5歳児のクラスで行った。順番にクラスごとに進めようと思っている。民営化に関係なく、普段からやらなければならないのだが。5歳児の担当は、保護者面談について大変だったが、良かったと言っている。

保 土曜日の保育に関してだが、急に仕事が入ったりした場合でも、4月以降は、対応していただけるのか。

川 それについては、川目保育園では今でもそのようにしている。

保 土曜日の保育を利用する際に、どうしてなのかとしつこく理由を聞かれることがある。仕事でないけれども、自分が病院にいきたいときとかもある。

津 多分前といつもと違う場所であれば、何らかの連絡を取る場合のこともあって聞いているのではないか。

保 何故、どうしてなのと聞かれる。確かに仕事ではないことがあるが、自分が病院に通わなければならないこともあるし。

津 登録制度ではないので、いつでもお預かりする。

保 預けていけないのかと思う。

津 失礼をした。こちらの対応が悪くて。

川 事前に調査はする。給食のことがあるので。土曜日の人数は平日と違うので、年度初めに調査をする。ただ子供をおいていかれるのは困るが。

川 前もってわかればよい。

保 滝沢の保育所は、土曜日でもいいよ、預けてって言ってくれるのに。盛岡は厳しいと言われている。実際、預けてみるとそうなのかと感ずることがある。

川 滝沢は全て民間の保育所だ。

津 公立の給食の食材は、ある程度アバウトだ。何人か分の給食を余分に作っている。逆に言うと切り詰めると、無駄があるということだ。数人分の無駄は、ゆとりにつながるということだ。弾力があるところで給食を購入している。

保 盛岡市だからということではなくて、公立・私立と基本は変わらないと思う。多分たまたまあたる先生によると思う。気が合う保育士と合わない保育士がいる。前にいた保育所でも、土曜日に預ける際に、どうぞといってくれる保育士もいたし、なぜと聞く保育士もいる。私立・公立とか滝沢・盛岡だからということではなく、保育士によると思う。

保 事前に仕事の時間とかを届けているので、それと違うとだめなのかなと思う。あまり

しつこく聞かれるとそう思うことがある。保育士も親だからわかっていただけだと思うが、平日に出来ないことを土曜日に行わなければならない。

保 2人とも保育所に行ってくれたときに天国だ。

保 小学校に上がると行事が多く、子ども会があり、サボるとチクリチクリといわれるので、学校に行くとさらに大変だ。

市 そういった子育て情報が大事だ。

津 われわれも保育所以外で困っていることを知りたい。

保 申請しているので、それ以外の保育はだめなのかと思う。

津 そういうわけではない。平日に仕事の休みが来る人もいるし、それはそれで、その方にとって貴重な休みになるわけだから、何かあったときに、職場に伝えるわけではないので、連絡先を確認するためにお伺いしているかと思う。

市 こういった機会だけでなく、何かあれば、園長や主任に話していただいて結構だ。わからない部分とかあれば、NEWSや三者懇談会で伝えていきたいと思う。これでもって予定していた時間となったので閉めたいと思うが。

保 今後も三者懇談会はあるのか。

市 今後も三者懇談会は開催する。

保 何のために開催するのか。

市 工事の関係や保育士以外の引継ぎについても話していく。

川 調理の引継ぎとか。

市 津志田保育園NEWSでもお伝えするが、直接話したいという方もあるので。

市 具体的には年明けに園舎の総改築の申請をする形になるが、もう少しはっきりした段階でお話したい。

市 平成20年度以降の保育所の姿をはっきりさせていきたい。

市 NEWSでは、移管前と移管後の保育所について比較をして、保護者の方にお知らせしているが、その他でも保護者の方の知りたいことをお伝えしていきたい。

保 津志田保育園と川目保育園の行事等で違うところがあると思うが、完全に移管される前から川目保育園ではこの時期に、このように行っている、と紹介していただけないか。津志田保育園でも取り入れてやっていかないか、とアンケート的なものをとっていただけたら。こういうのをしているのだったら、そうしてほしいと思うものもあると思うので。

津 これからの季節でこういう行事をしているので、津志田保育園でも取り入れる可能性があるものを試験的にやってみてはどうかという提案か。

保 こういう新しい行事を取り入れてみないか、というものをアンケートでとっていただいたら、表面的な意見だけでなく、保護者の方全員の意見を聞くことができるのではないか。

津 今までは、津志田保育園の保育を来年度も踏襲していこう、ということで進めてきた。

例えば、来年度からの新しい行事を先取りしていくという気持ちは無かった。今のよう  
なご提案が、もう少し早く聞こえていたら、やってみようということになったかもしれ  
ない。

川 この件については、4月の保護者会の総会で保護者の方にお話をしたい。

もし、保護者の方が望むなら徐々に取り入れていきたい。

今は、津志田保育園の良いところを学んで、来年度はそれを確実に出来ることにした  
い。

保護者の方の要望があれば、スタッフで出来るものであれば、4月の保護者総会にお  
はかりしたい。

津 今のように感じている保護者の方もいれば、保護者の方の中には保育を変えないで欲  
しいという意見の方もいるので。

川 今までは、保育内容を変えないでくれと言われてきた。

市 4月の保護者総会では、多くの方が出席いただけると思うので、そういったところで  
発言していただいて、より良い保育園にしていだけたらと思う。

それでは、第6回津志田保育園三者懇談会を締めたいと思う。